

Lanton *Ma commune*

MAGAZINE MUNICIPAL DE LA VILLE DE LANTON > DÉCEMBRE 2019 > NUMÉRO 11



DOSSIER
P. 09

Préservation de la biodiversité : une nécessité pour vivre en harmonie avec la nature

EN BREF

Retour en images
Infos de quartiers

P. 04

LANTON, C'EST VOUS

Les pépites de Lanton

P. 13

LANTON, VILLE À VIVRE

Culture / Sport / Loisirs
Agenda

P. 14

SARL CLAIR ET NET CHEZ VOUS

Notre métier : le nettoyage, l'entretien et les services



Ménage / Repassage
Jardinage
Locaux professionnels /
résidences
Fins de chantiers
Petit Bricolage

CLAIR ET NET CHEZ VOUS
Particuliers et Professionnels

05 56 82 49 97 (Lanton)
www.cncv.fr
clairet.net.chezvous@gmail.com

Proximité, professionnalisme

TAXI DAVID LANTON



06 18 61 63 60
05 56 03 31 75

23 BOULEVARD DE LA RÉPUBLIQUE
APPT N°23 - 33 138 LANTON

EURL DAVID BONASIO

LIAISON GARE/AÉROPORT - CONVENTIONNE MÉDICAL- LONGUES
DISTANCES - HOSPITALISATIONS - DIALYSES - RAYONS...

la Cave à Xav

- Vins, Bières, Champagnes, Rhums, Whisky •
- Idées cadeaux de Noël • Cadeaux d'entreprise •



Votre caviste à Lanton ! (À côté de la pharmacie du Littoral)
49 avenue de la libération • 05 57 18 79 28

Développez votre notoriété
et touchez encore plus de foyers
en réservant un espace publicitaire
dans ce magazine.

ka -2

Si vous souhaitez paraître
dans ce magazine :

Contactez Émilie CATOLIQUE
Tél. 05 56 44 14 74
emiliecatolique@ka2com.fr

CHEZ ELISE



Poissons • Coquillages
Crustacés • Traiteur

HORAIRES D'OUVERTURE

Du mardi au dimanche
9h - 13h
16h - 19h en hiver
16h - 19h30 en été
Fermé le dimanche après-midi

12 Rue du Port . Cassy 33138 LANTON ☎ 05 57 70 70 49
www.poissonnerieduport.fr 📍 Poissonnerie du Port «Chez Elise»



Magazine d'information de Lanton édité par la Mairie de Lanton - 18 Avenue de la Libération - 33138 Lanton Tél. : 05 56 03 86 00
 www.mairie-lanton.fr
 Directrice de la publication : Marie Larrue
 Rédaction : Anacoluthie.
 Mise en forme : KA2 Communication, Bordeaux. Crédits photo : Ville de Lanton.
 Document imprimé par KORUS à 4750 exemplaires dans le respect de l'environnement sur papier certifié PEFC provenant de forêts gérées durablement.
 Dépôt légal à parution.

La fin d'année est une période propice aux retrouvailles et au rapprochement des familles. Mais, dans les situations difficiles, les fêtes font aussi ressentir avec d'avantage d'acuité la solitude, la précarité et les difficultés personnelles. C'est pourquoi la Commune se mobilise chaque année pour créer des moments chaleureux et festifs dans les écoles, auprès des aînés ou des plus fragiles. Le Village de Noël, les animations pour enfants, les goûters jusqu'au début de l'année... sont autant de moments de partage, auxquels nous sommes particulièrement attachés.

« Préserver pour mieux transmettre »

La tempête Amélie dans la nuit du 2 au 3 novembre, a démontré une nouvelle fois la force de la solidarité dans notre Commune. Entraide et bonnes volontés se sont multipliées.

Cet épisode a également souligné la réactivité de nos équipes techniques et administratives, réunies le dimanche même en PC de crise pour orchestrer les premières interventions. Ce coup de vent violent vient aussi souligner la question du changement climatique : qui peut encore douter de son actualité et de l'urgence de la situation ? Il est de la responsabilité de chacun de montrer l'exemple. Nous avons déjà décidé, avant la survenance de cette tempête, de consacrer notre dossier central à la question environnementale et notamment à l'importance du travail forestier mené à longueur d'année sur notre commune.

Nous avons aussi souhaité, dans ce magazine, mettre en avant le travail de restructuration des archives, mené en partenariat avec la COBAN. Lanton conserve des documents qui constituent un précieux héritage que nous avons le devoir de préserver pour mieux le transmettre. Le travail de mise en valeur de l'église Notre-Dame de Lanton s'inscrit dans la même logique de préservation et de transmission de notre patrimoine.

Au seuil de cette nouvelle année, au nom de l'équipe et du personnel municipal, j'adresse mes meilleurs vœux à toutes les Lantonnaises et tous les Lantonnois.

Bonnes fêtes à tous !

Marie Larrue
 Maire de Lanton
 Conseillère Départementale

EN BREF

p.04

Retour en images
 Infos de quartiers

MA COMMUNE S'ENGAGE

p.06

- Que la magie commence !
- Notre-Dame de Lanton, un trésor à partager
- Archives de Lanton : l'un des fonds les plus riches du Bassin

DOSSIER

p.09

Préservation de la biodiversité :
 une nécessité pour vivre
 en harmonie avec la nature



LANTON, C'EST VOUS

p.13

Les pépites de Lanton

LANTON, VILLE À VIVRE

p.14

Culture / Sport / Loisirs
 Agenda



RETOUR EN IMAGES



Forum des Associations 2019

Une belle affluence pour la 19^{ème} édition du Forum des Associations le 7 septembre dernier. Les démonstrations des clubs et la remise des trophées pour récompenser les champions de l'année ont été les temps forts de l'événement. **L'annuaire des associations est à retrouver en ligne sur :** www.mairie-lanton.fr/assos/annuaire-des-associations/



Octobre Rose

Chaque année, personnel municipal, élus et bénévoles donnent le coup d'envoi d'Octobre Rose. Les actions de sensibilisation pour le dépistage du cancer du sein se sont enchaînées pendant un mois, en partenariat avec les « Elles du Bassin », la Ligue contre le Cancer et le CCAS de Lanton.



Exercice inédit à l'école

À chaque rentrée, les enseignants sont tenus de répéter les procédures d'alerte et d'évacuation qui se déroulent en principe à huis clos. Cette année, la Mairie a travaillé en amont avec les professeurs et les pompiers de Lanton pour un exercice grandeur nature. Les enfants ont ainsi découvert le matériel incendie, avant d'être sensibilisés aux dangers domestiques et à l'apprentissage des numéros d'urgence.



Hommage à la Mémoire des Combattants

Une plaque commémorative a été scellée sur le parvis de la Mairie, entièrement rénové.



La base de vie des Services Techniques sera prochainement livrée. Aux normes, sécurisé et adapté, le nouveau bâtiment doit améliorer le confort et les conditions de travail des 30 agents concernés.



11 novembre

Émotion et recueillement pour le 101^{ème} anniversaire de l'Armistice.

Infos de quartiers



TAUSSAT

Le point sur les « Belles de TausSAT »

Le projet de résidence Séniors lancé dès 2016 fait l'objet d'un recours devant le tribunal administratif : en juillet dernier, les requérants ont été déboutés sur les 17 considérants invoqués. Le jugement de première instance, sans ambiguïté, conforte ce dossier dont la finalité est de proposer des logements de qualité et de soutenir la vitalité économique de TausSAT (dynamisation du commerce local et création d'emplois).

Début septembre, les requérants ont néanmoins fait appel. Confiante, la Mairie a signé en octobre, avec l'Aménageur, un avenant qui permet de proroger les conditions de la promesse de vente. Le but ? Ne pas hypothéquer l'avenir de ce dossier d'intérêt majeur pour la vie locale. Rappelons que la Commune s'est bornée à céder 2 000 m² situés aux abords du projet.

CASSY

Clap de fin pour les travaux du port

La réhabilitation des quais était quasiment terminée au début de l'été. Les dernières touches ont été données avec l'achèvement du cheminement, la plantation de 13 tamaris et l'engazonnement des espaces verts. Ces travaux d'envergure, entièrement portés par le syndicat mixte des ports du Bassin d'Arcachon, ont été inaugurés le 23 octobre dernier, alors même que le chantier du « tourné-à-gauche », situé juste en face, démarrait avec l'enfouissement des réseaux.



BLAGON



Un franchissement sécurisé

La RD5 est empruntée par 6 800 véhicules par jour, dont 10 % de poids lourds : la sécurité des piétons est un problème récurrent depuis de très nombreuses années. Impossible de construire une passerelle, encore moins de creuser un tunnel pour traverser la 4 voies. La collaboration entre les services du Département et de la Commune (partenaires dans ce dossier d'aménagement) a permis de trouver une solution technique : la chaussée sera réduite et l'espace ainsi dégagé servira à créer un cheminement piétonnier en site propre, côté Sud. Il sera connecté à celui venant du lotissement les Vents de Mer pour rejoindre l'arrêt de bus en toute sécurité. Deux plateaux ralentisseurs seront disposés de part et d'autre du pont pour obliger les véhicules à ralentir. Lancement du chantier dès le début de l'année prochaine.

LANTON

Un CAL encore plus accessible

La rénovation du parking du Centre d'Animation s'est rapidement imposée dans le calendrier des travaux de rentrée : elle met un point final au chantier de la traversée de Lanton et parachève l'aménagement de toute cette zone. Le reprofilage du sol et la réfection des enrobés ont été l'occasion de résorber les problèmes d'évacuation d'eaux pluviales, tandis que le marquage au sol et le réaménagement des bordures ont optimisé les possibilités de stationnement. « Les deux emplacements pour recharger les véhicules électriques ont été repris et améliorés, mais on en a surtout profité pour refaire les places PMR* qui ont été déplacées et mieux positionnées par rapport à l'accès de la salle » précise Illidio De Oliveira, adjoint en charge des travaux. Le renforcement de l'accessibilité vers le cœur battant de la vie culturelle lantonnaise était aussi une priorité !

* Personnes à Mobilité Réduite



Lanton s'apprête à plonger dans la féerie des fêtes de fin d'année : le Village de Noël prend ses quartiers au Centre d'Animation (CAL) du 13 au 15 décembre. Un programme varié et réjouissant, porté par la médiathèque et le service Culture et Vie Locale, attend tous les enfants de la commune. Une vente de jouets solidaire est même organisée... au cas où le Père Noël serait pris au dépourvu.

La Commune s'est parée de ses habits de fête et de lumière. Tout le monde se prête au jeu : l'accueil de loisirs avec ses activités spéciales, la restauration avec ses menus de fête à la cantine, le CCAS avec le repas offert aux Aînés, etc. Mais le point d'orgue des festivités reste le Village de Noël où toutes les animations sont gratuites. Revue de détail.

Tentez votre chance

Le carrousel ouvre les festivités dès le vendredi soir, avant de céder la vedette au loto de l'association du personnel municipal. Après l'énorme succès de la première édition l'année dernière (salle comble, nombre et qualité des lots, etc.), l'association réédite l'opération. On attend toutes les générations autour des tables pour ce loto « spécial enfants ».

Spectacle et Ciné-Goûter

Pour les deux jours suivants, la partition est bien rodée : atelier créatif le matin, un temps fort chaque après-midi, suivi d'un goûter offert à tous les enfants, pendant que le carrousel continue de tourner sur le parvis du CAL et que les animaux de la ferme mobile font le spectacle. Samedi, le duo explosif Dimdou et Tonix mêlera magie, sculpture de ballons et autres clowneries sur la scène du CAL. La représentation (à partir de 3 ans) sera suivie d'un goûter. La projection de « L'Étoile de Noël » est programmée dimanche, toujours avec un savoureux goûter, mais on annonce cette fois l'arrivée d'un invité à robe rouge et barbe blanche... pour immortaliser l'instant au pied du sapin !

POUR NE RIEN RATER

Vendredi 13

- 17h : carrousel
- 18h30 : loto « spécial enfants »

Samedi 14

- 10h - 18h : carrousel
- 10h - 17h : ferme mobile
- 10h - 12h : atelier créatif (fabrication de décorations de Noël)
- 14h30 : spectacle et goûter

Dimanche 15

- 10h - 18h : carrousel
- 10h - 17h : ferme mobile
- 10h - 12h : atelier créatif (confection de brochettes de bonbons)
- 14h30 : ciné-goûter
- 16h : arrivée du Père Noël



LES +



- **Une buvette gourmande**, tenue par l'association des parents d'élèves, tout au long du week-end avec boissons chaudes, crêpes, gaufres, gourmandises, etc.
- **Un stand de jouets**, proposé par l'association lantonnaise « Joue Éco » [voir notre focus p. 14], pour que Noël profite à tout le monde.



Notre-Dame de Lanton, un trésor à partager

Elle a traversé les époques et reste aujourd'hui un lieu cher au cœur des Lantonnais. Érigée au XII^{ème} siècle, Notre-Dame de Lanton est l'une des plus anciennes églises du Bassin. Pour faire connaître sa longue histoire, la Ville a conçu des panneaux pédagogiques installés récemment à l'intérieur et à l'extérieur de l'édifice. Des documents qui révèlent les secrets de cette vieille Dame toujours très visitée.

Joyau de notre commune, Notre-Dame est aussi un lieu de vie : les Lantonnais viennent s'y marier, profiter des nombreux concerts qui y sont donnés, tandis que les touristes affluent pour la visiter. Car avec ses chapiteaux ornés de pommes de pin, de feuillages et de hérons et son Christ en bois clair, sculpté d'une seule pièce, cette église est un trésor patrimonial, « *un véritable bijou que nous avons à cœur de mettre en valeur* », souligne Annie-France Peuch, adjointe en charge de la culture.

Pour raconter ces 900 ans d'histoire, la Municipalité s'est donc lancée dans un long travail de mémoire, initié en janvier dernier. « *Ici, nous avons la chance d'avoir des férus d'histoire locale* », ajoute Annie-France Peuch. « *Les services de la Ville ont travaillé en étroite collaboration avec Alain de Neuville, Président de l'association Gardarem, mais aussi avec le Prêtre de la paroisse et Nicole Dayres, une habitante très impliquée qui s'occupe de l'église au quotidien. Ensemble, nous avons conçu des documents et une signalétique pour présenter aux visiteurs l'architecture de notre église mais aussi ses spécificités.* »

Notre-Dame en un clic

Notre-Dame de Lanton est en effet unique en son genre : elle est la seule église du Bassin encore entourée par son cimetière. Elle bénéficie aussi d'une acoustique exceptionnelle.

Désormais, les visiteurs sont accueillis par un panneau détaillant son architecture. À l'intérieur, un parcours numéroté permet de mieux comprendre les éléments emblématiques des lieux : le chœur de pierres roses, la Vierge en bois doré à la robe fluide... Mais pour ne pas saturer l'église de documents,

la Ville a décidé de mettre en ligne des informations complémentaires sur son site internet (rubrique « Découvrir Lanton » / Présentation / Histoire). On y apprend notamment qu'au Moyen Âge, les enfants malades venaient s'appuyer sur les parois pour s'imprégner de leurs effets bénéfiques. Ou encore que le Chemin de Croix figure sur une planche de timbres postes émise aux Émirats arabes unis. Bien au-delà du Bassin, Notre-Dame de Lanton est réputée jusqu'aux confins du désert et du Golfe persique !



Annie-France PEUCH
Adjointe en charge
de la culture

NEUF MOIS D'ENQUÊTE HISTORIQUE

« *Pendant neuf mois, les services « Culture et vie locale » et « Communication » se sont réunis une fois par semaine à la médiathèque de Lanton. Des dizaines d'anecdotes et de nombreuses connaissances ont émergé lors de ces réunions. Il a fallu les trier, les synthétiser, les rédiger et les mettre en forme. La volonté était claire : produire des documents vivants, étayés et accessibles à tous.* »



Archives de Lanton : l'un des fonds les plus riches du Bassin

Depuis 2018, un important travail de réorganisation des archives communales est mené par Frédéric Durand, archiviste de la COBAN. Au-delà de l'inventaire méticuleux, cette refonte facilite les recherches des administrés désireux de plonger dans leur généalogie ou dans l'histoire de la commune.

En 2017, après une enquête auprès des communes, la COBAN a créé un service intercommunal d'archives. Dotée d'un fonds particulièrement dense et ancien, Lanton a fait alors appel aux compétences de Frédéric Durand, archiviste « partagé ».

Un travail de fourmi

« Depuis l'année dernière, je remets à niveau le fonds communal. Je trie, je nettoie les dossiers selon les durées de conservation et leurs destinations finales, d'après les préconisations des Archives Départementales », explique-t-il. Cet historien de formation s'enthousiasme de la multitude de documents conservés à Lanton : « Tous les registres paroissiaux depuis 1745, les délibérations municipales depuis 1838 ou des plans architecturaux d'une rare valeur historique sont accessibles au public. Pour moi, c'est l'un des fonds les plus riches du Nord Bassin ! »

Faire vivre l'histoire locale

Ponctuellement, Frédéric Durand est sollicité par les services municipaux, des particuliers ou associations. « On me contacte par exemple pour consulter des recensements de population indisponibles aux Archives Départementales, des registres d'état-civil dans le cadre de recherches généalogiques ou des informations pour certaines commémorations », détaille-t-il avant de résumer sa mission : « Je contribue à faire comprendre l'histoire locale ». Ses recherches ont ainsi permis de vérifier les mentions historiques de la signalétique de l'église Notre-Dame de Lanton. Une exposition sur des projets architecturaux non aboutis est également dans les cartons de l'archiviste pour les Journées du Patrimoine. À suivre...

PRENDRE RENDEZ-VOUS

06 26 82 65 86
fredericdurand@coban-atlantique.fr

LE CHIFFRE

415

C'est le nombre de mètres linéaires occupés par les archives de Lanton, avant traitement.



125 m

Entre 2018 et mi-2019, Frédéric Durand a « éliminé » 125 mètres de documents (obsolètes ou n'ayant aucune valeur juridique ou historique).

APPEL À DONS/PRÊTS

Pour étoffer son fonds iconographique, le service des archives est à la recherche de cartes postales anciennes, de photographies de paysages, de bâtiments ou d'événements de la commune, de correspondances d'habitants datant des siècles passés...

N'hésitez pas à contacter Frédéric Durand si vous disposez de tels documents !



Préservation de la biodiversité : une nécessité pour vivre en harmonie avec la nature

Sur un territoire recouvert à 95 % par la forêt, la protection de la biodiversité, des paysages et du patrimoine naturel est inscrite dans notre ADN. Cette préservation passe par un entretien régulier et toujours plus respectueux.

En matière de développement durable, chaque geste compte. Notre Collectivité prend part à l'effort collectif et ouvre une voie verte.



IL L'A DIT

« Le bois produit à Lanton est certifié PEFC, un label qui garantit la gestion durable de la forêt et l'équilibre entre production, renouvellement et biodiversité. Ainsi, il est interdit d'utiliser des OGM en forêt et des arbres morts doivent être conservés pour favoriser la biodiversité. Cette certification impose également des règles strictes sur le renouvellement et la régénération naturelle de la forêt, sur le respect de la flore, de la faune, des sols, de l'eau et des paysages, et sur les conditions de travail des intervenants en forêt. Dans ce même cahier des charges, le gestionnaire s'engage à assurer une traçabilité totale de la plantation ou du semis jusqu'à la vente, en passant par les différentes éclaircies. »

Didier Dauriac,
Responsable de secteur ONF

Durement touchée par la tempête de 1999, la forêt s'est reconstituée et a retrouvé son équilibre grâce au travail de nos forestiers. Chaque année, 250 hectares sont éclaircis, 30 hectares coupés - et valorisés à 100% jusqu'aux souches - et 50 à 80 hectares sont replantés. Mais le feu est un autre risque tout aussi menaçant si nous ne prenons pas les précautions nécessaires. Certains incendies sont encore dans tous les esprits. « Nous venons de mettre en œuvre de nouvelles consignes de déboisement à proximité des routes pour limiter la propagation et éviter que les populations soient prises au piège des flammes », explique Stephen Jacques, responsable Forêt aux services techniques. « Nous restreignons aussi la circulation des véhicules à moteur en forêt pour limiter les dépôts de feu et, de plus en plus, pour éviter les dépôts de déchets sauvages. » Mais à travers cette gestion, il s'agit aussi de prendre soin d'une biodiversité fragile et précieuse.

Préserver la biodiversité

Assez résistant à la sécheresse - l'arbre régule naturellement sa croissance - le pin maritime pourrait néanmoins être menacé par des pratiques humaines trop radicales. Alors, depuis plusieurs mois, sous la houlette de l'ONF, les équipes ont adopté de nouveaux outils : le rouleau landais, par exemple, qui écrasait la terre, a été remplacé par un broyeur :

« À 5 cm au-dessus du sol, il préserve les jeunes pousses et le système racinaire de surface », explique Stephen Jacques. « Nous sommes attentifs à la bonne santé des pins, mais nous veillons aussi sur la biodiversité de

la forêt. » Ainsi, les autres essences d'arbres sont soigneusement préservées à l'instar du chêne rouge ou du bouleau qui accueillent et nourrissent de nombreuses espèces d'oiseaux. Et les mares naturelles sont entretenues par les techniciens pour offrir un habitat aquatique aux grenouilles et aux têtards.

Cette démarche a également été instaurée en milieu urbanisé : la Commune a lancé un programme de reboisement privilégiant les essences locales, plus résistantes et moins gourmandes en eau.

« NOUS VEILLONS SUR LA BIODIVERSITÉ DE LA FORÊT »



EN CHIFFRES



12 908 ha

de forêt pour
une commune
de 13 619 hectares



10 380 ha

de forêts privées



2 528 ha

de forêt communale



DONT
2 343 ha

communaux gérés
par l'ONF : cet été un
plan d'aménagement
2019-2033 a été
de nouveau signé
avec l'ONF.

Une gestion responsable

Entre 2014 et 2019 :



264

hectares
coupés



400

hectares
semés

La forêt est une richesse
pour la ville : elle rapporte

150 000 €

par an dont une grande part
est réinvestie dans l'entretien,
le renouvellement des outils
et le reboisement.

De mauvaises herbes, pas si mauvaises...

Lanton a été la première commune du Bassin à être déclarée officiellement « zéro pesticide », en signant dès 2014, une charte avec le SIBA. Et toujours pour préserver la biodiversité, les équipes des espaces verts travaillent aujourd'hui à une gestion différenciée des sites naturels. « Cette méthode consiste à adapter le mode d'entretien des espaces en fonction de leur fréquentation, de leur usage et de leur localisation », explique-t-on aux services techniques.

« UN ENTRETIEN SUR-MESURE, DOUX ET ÉCOLOGIQUE »

« Il reste intensif en cœur de bourgs ou sur certains lieux répertoriés, mais sera plus léger ailleurs jusqu'aux zones où la faune et la flore spontanées seront privilégiées. Nous avons commencé par répertorier tous les espaces verts et défini pour chacun, un entretien sur-mesure, doux et écologique : espacement des fréquences de tonte ou de fauchage, paillage aux pieds des arbres, des haies et des massifs ou encore désherbage alternatif, taille douce des végétaux, enherbement spontané des espaces minéraux... ». Une petite révolution pour les services techniques, mais aussi pour les habitants qui devront apprendre à changer de regard sur la nature dans la ville.

Escape game : sauvez Dame Nature !

Le 6 août dernier, à Lanton, 15 personnes ont participé à l'Escape Game organisé par l'Association « Nature Gasconne » en partenariat avec l'Office de Tourisme Cœur du Bassin. Le scénario : pour empêcher la réalisation d'un projet dangereux pour l'environnement, les joueurs ont dû résoudre les énigmes qui jalonnaient leur parcours, trouver des indices et, tout en s'amusant, ont découvert un milieu forestier fragile et à protéger. À refaire !



Développement durable « indoor »

La volonté de préserver les ressources et de s'inscrire dans une logique durable se décline aussi à l'intérieur des bâtiments publics. La Mairie a dressé cet été, une feuille de route en partenariat avec la COBAN pour intensifier le tri sélectif au sein de ses bâtiments : médiathèque, services techniques, écoles, établissement pour personnes âgées, etc.

Cinq collecteurs de piles ont par ailleurs été installés sur la commune*. Prochaine étape : la suppression dans les bureaux et lors des manifestations publiques, des gobelets en plastique jetables. 500 ans, c'est le temps qu'il faut à ce contenant pour se dégrader complètement. En matière d'environnement, il n'y a pas de petits gestes...

* Ces collecteurs sont à retrouver à la Médiathèque, à la Mairie, au Complexe Sportif, au Centre d'Animation et au Centre de Loisirs élémentaire.



Plantes invasives : les connaître... puis les éliminer

Elle voyage depuis les jardins ou sous forme de graines lors des apports de terre : la Renouée du Japon a envahi la Berle de Cassy et ne demande qu'à conquérir de nouveaux espaces où elle asphyxie l'écosystème. « Elle a un feuillage très dense et se diffuse grâce à son réseau de rhizomes qu'il est très difficile de contenir », explique Éric Boucheix, chargé de

mission environnement pour la commune. En partenariat avec le SIBA et le Parc Naturel Régional des Landes de Gascogne (PNRLG), la Commune teste depuis six mois une solution 100% écologique : « Sur la base d'un protocole mis au point en Corse, nous avons bâché les renouées », reprend Éric Boucheix. « Tous les mois, nous ouvrons les bâches, nous salons et nous arrosions. La végétation aérienne a disparu mais les rhizomes essaient encore. Nous étudions de nouvelles solutions. » Sur l'estran marin de Taussat, c'est la spartine Anglica qui menace l'écoulement des eaux. « Pour elle, nous n'avons pas d'autre solution que l'arrachage manuel que nous pratiquons régulièrement avec l'association Taussat Village et en collaboration avec le SIBA », indique Éric Boucheix. « Après plusieurs années de traitement, les résultats sont très encourageants. » D'autres espèces sont aujourd'hui sous haute surveillance, comme le bambou, la jussie dans les zones portuaires, le myriophylle du Brésil dans les fossés ou le baccharis au niveau des espaces endigués. Le SIBA, le Conservatoire Botanique National Sud Atlantique (CBNSA) et le PNRLG travaillent en partenariat avec les communes du Bassin, à la mise en place de nouveaux protocoles et à la formation de leurs services. Ils développent également des actions de communication à destination des habitants pour les inviter à maintenir ces plantes sous contrôle et à les détruire avant de s'en débarrasser.

EN SAVOIR PLUS

Vous souhaitez participer aux campagnes d'arrachage des plantes invasives ? Contactez le : **05 56 03 86 24**



Balades écolo : profiter, découvrir, respecter

En partenariat avec l'Office de Tourisme (qui renforce son offre verte), la Commune ouvrira d'ici l'été prochain, un sentier d'interprétation à la Sablière du Pas de Simonet. Inspiré des travaux d'une dizaine d'étudiants de l'Université de Bordeaux, il proposera deux boucles (1,5 km et 5,6 km). Sur chacune d'elles, des supports légers, panneaux, tables d'orientation ou activités sensorielles, inviteront les promeneurs à voir, sentir, toucher, comprendre et respecter le paysage, sa faune et sa flore.

Autre site naturel sensible réaménagé avec l'appui technique des étudiants bordelais : la coulée verte du Renêt. Elle va renouer avec sa nature sauvage et retrouver un aspect forestier, mais restera ouverte à tous grâce à un sentier sportif et pédestre. Là aussi, le message est clair : préserver l'équilibre naturel du site !



Les pépites de Lanton

L'un est ergonome, l'autre attaché de recherche clinique. Le point commun de ces talentueux Lantonnais? Ils ont investi l'espace de coworking de la COBAN, le BA13, situé en face de la mairie, pour exercer et développer leur activité professionnelle. Rencontre avec deux « co-workers » aux métiers atypiques.



« Un autre regard sur l'Humain » Sébastien Lemanceau, l'entrepreneur

- **Son parcours ?** « J'ai une formation en informatique. J'ai créé mon entreprise à la fin de mes études, dans les années 2000, avant de devenir salarié pour différentes sociétés de services, des éditeurs de logiciels. Mais j'avais en tête de remonter une structure indépendante. Par mon réseau, j'ai fait la connaissance d'un entrepreneur qui souhaitait transmettre son activité, une entreprise de conseil en ergonomie de conception. Après une passation en douceur, en 2014-2015, j'ai pris les rênes d'Ersya, dont le siège est à Lanton. Nous sommes six salariés, à travers toute la France. »
- **Son activité actuelle ?** « Notre métier consiste à apporter un point de vue différent dans des phases de conception ou de correction pour tout système en interaction avec l'humain. Nous facilitons l'usage, l'acceptabilité d'un produit ou d'un service par l'homme. Par exemple, nous faisons des préconisations pour rendre un logiciel plus accessible, plus maniable ; nous collaborons avec des architectes pour intégrer les flux de circulation d'un bâtiment à ses plans ou encore pour améliorer sa performance énergétique en tenant compte de l'activité humaine qui s'y déroulera. Un métier complexe, mais passionnant ! »

« Contribuer à sauver des vies » Matthieu Leynaert, le scientifique

- **Son parcours ?** « J'ai suivi un cursus en sciences et, depuis 20 ans, je suis attaché de recherche clinique. Je travaille pour des laboratoires pharmaceutiques et, de plus en plus, pour des "biotech", des entreprises innovantes qui développent des thérapies en biotechnologies*, essentiellement en oncologie et en immunothérapie. »
- **Son activité actuelle ?** « J'interviens pour une société londonienne qui effectue des essais cliniques pour étudier de nouveaux traitements contre des leucémies. Je suis responsable de l'étude en France, en milieu hospitalier : en lien avec les experts, j'explique le protocole et j'assure le suivi de l'essai clinique, sa sécurité, jusqu'à l'analyse des données. Ces traitements innovants, très pointus, demandent une grande rigueur : ils ont mis des années à aboutir et sont administrés à des patients pour qui c'est parfois le dernier espoir. C'est un métier tourné vers l'avenir, qui peut contribuer à sauver des vies. »



*Toute technique utilisant des êtres vivants après modification de leurs caractéristiques génétiques, pour la fabrication industrielle de composés biologiques ou chimiques (médicaments, matières premières industrielles) ou pour l'amélioration de la production agricole.



> Partenariat médiathèque-ludothèque : un jeu d'enfant !

Découvrir des jeux anciens, peu ordinaires, de toutes sortes et pour toutes les tranches d'âge, depuis la tendre enfance : c'est l'ambition du partenariat noué entre la Médiathèque et l'association "Les Ludes" qui anime cette ludothèque éphémère. Elle s'installe une fois par mois à la médiathèque et une semaine entière pour la Semaine du Jeu en octobre. Succès garanti ! « L'association anime la journée, transmet les règles des jeux... Les enfants raffolent de cet après-midi et adorent venir avec leurs parents pour jouer en famille ! C'est un moment de partage authentique et très convivial » précise-t-on à la médiathèque.

- > **Gratuit et sans inscription, l'accès est totalement libre.**
- > **Prochaine date : 18 décembre de 14h à 17h**
- Infos et renseignements : médiathèque de Lanton**
05 56 03 86 10

Focus

JOUE ÉCO : GÂTER LES ENFANTS ET ÊTRE SOLIDAIRE

Inspirée du modèle parisien « Rejoué* », l'association « Joue Éco » collecte, trie et remet en état les jeux et jouets qui ont déjà servi afin de leur donner une seconde vie. Les pièces, toutes certifiées CE, sont revendues à petit prix, tandis que les fonds collectés sont redistribués au profit des enfants moins favorisés pour leur permettre de partir en vacances, pratiquer un sport ou une activité de loisir, etc.

« En 6 mois nous avons collecté 1,2 tonne de jouets, et vendu près de 600 pièces et traité 1 500 produits** » se félicite François Vinour, Président fondateur de l'association lantonnaise et habitant de Cassy. « Nous fonctionnons beaucoup grâce au bouche-à-oreille et, depuis fin octobre, la Mairie a mis à notre disposition la salle Lodosa au CAL*** pour collecter et vendre les jouets. » Ce coup de pouce vient en complément du container prêté par la Commune dès le mois de juin.

Le réflexe « Joue Éco », c'est bien sûr soutenir l'action en faveur des enfants en difficulté, mais aussi s'orienter vers une consommation alternative plus responsable et respectueuse de l'environnement. De belles perspectives pour la jeune association créée seulement en février dernier.

* Association de collecte et de rénovation de jouets. ** Chiffre d'octobre 2019.

*** Boutique provisoire : l'association recherche toujours un local adapté et à petit prix... le message est lancé !

À SAVOIR

- > Boutique du CAL : salle Lodosa, 10h - 17h, tous les mardis jusqu'à juin
- > Stand à retrouver sur le village de Noël (14 & 15 décembre)
- > Vitrine de présentation du 11 au 31 décembre au Crédit Mutuel du Sud-Ouest d'Andernos

Contact : 07 66 14 40 67 - joueco.fr

Facebook : JoueEcoFr / contact@joueco.fr

CONSTRUCTION, RÉNOVATION : AVEZ-VOUS PENSÉ AU GAZ NATUREL ?

Lanton est desservie par le réseau de gaz naturel : une solution énergétique économique et durable. Le gaz est en effet une énergie propre, sans processus de transformation et à faible émission de carbone. Il est par ailleurs compétitif et facilement combinable avec les énergies renouvelables, comme l'énergie solaire. La Commune est responsable du réseau de distribution et a confié la gestion de ce service public à GRDF.



- > **Un numéro : 09 69 36 35 34 appel non surtaxé, de 8h à 17h.**
Découvrez les aides et financements sur projet-gaz.grdf.fr



Animations

Agenda

Musique

Spectacles

**DU VENDREDI 13
AU DIMANCHE 15 DÉCEMBRE**
VILLAGE DE NOËL
Centre d'Animation

31 DÉCEMBRE
RÉVEILLON

Proposé par le comité des fêtes
20h00 • Centre d'Animation
06 64 67 57 40

05 JANVIER

LOTO ANDERNOS HANDBALL
13h30 • Centre d'Animation

VŒUX DU MAIRE

VENDREDI 10 JANVIER
VŒUX À LA POPULATION
18h30 • Centre d'Animation



17 JANVIER

**CONCERT BLUES - BOBBY DIRNINGER
ET TALAHO**
20h30 • Centre d'Animation

18 ET 19 JANVIER

THÉÂTRE - HISTOIRES EN FAMILLE
20h30 le 18 et 14h30 le 19
Centre d'Animation

26 JANVIER

THÉÂTRE
14h30 • Centre d'Animation

25 ET 26 JANVIER

**FINALES DÉPARTEMENTALES
DE TIR À L'ARC**
10h00 • Complexe Sportif de Cassy

9 FÉVRIER

THÉ DANSANT
14h00 • Centre d'Animation

14 FÉVRIER

**CONCERT JAZZ FUSION SHOB
AND FRIENDS**
20h30 • Centre d'Animation

15 FÉVRIER

LOTO COULEURS VOCALES
19h30 • Centre d'Animation

23 FÉVRIER

LOTO ÉCOLIERS DU SÉNÉGAL
11h30 • Complexe Sportif de Cassy

29 FÉVRIER

LOTO TENNIS CLUB LANTONNAIS
19h30 • Centre d'Animation

6 MARS

LOTO CLUB DES AINÉS
19h30 • Centre d'Animation

29 MARS

THÉ DANSANT COMITÉ DES FÊTES
14h00 • Centre d'Animation



ÉLECTIONS MUNICIPALES

**POUR VOTER EN 2020,
INSCRIVEZ-VOUS
SUR LES LISTES
ÉLECTORALES AVANT
LE 07 FÉVRIER 2020.**

Rendez-vous en mairie avec
un justificatif de domicile de moins
de 3 mois et une carte d'identité
en cours de validité.

TRIBUNE LIBRE

Lanton avec Passion tient à remercier les Lantonnaises et les Lantonnaïses de leur soutien pendant cette mandature.

Nous avons toutes et tous travaillé à défendre au quotidien les valeurs que nous portons en 2014.

Nous avons combattu les projets contraires aux valeurs que nous défendons qui allaient à l'encontre de la préservation de notre cadre de vie ainsi que de l'intérêt général.

Madame le Maire impose ses volontés aux Lantonnaïses sans concertation, ni information. La multiplicité des travaux dans chacun de nos bourgs le prouve au quotidien.

Ces réalisations et ces aménagements ne peuvent faire oublier que son défaut d'anticipation, sa méconnaissance

de l'histoire, du patrimoine qui caractérise Lanton et son manque de réalisme coûtent chers aux Lantonnaïses. On ne peut négliger l'impact sur le coût de fonctionnement et sur l'état des finances actuelles de la commune, car là aussi c'est le flou total !

Nous nous interrogeons, comme vous, sur ce que Madame le Maire veut encore nous imposer avant la fin de sa mandature. Nous resterons combattifs et constructifs jusqu'aux prochaines élections !

Nous tenons à saluer notre ami et collègue Didier Ochoa qui a œuvré et travaillé à défendre les valeurs et le cadre de vie de notre commune pendant presque 20 ans.

Tony BILLARD
Lanton avec passion

BASSIN D'ARCACHON TAUSSAT

LES BELLES DE TAUSSAT

4 villas collectives de grand standing. Du 2 au 5 pièces.

Club 65

Le Club 65 un concept de services destiné
aux seniors actifs. Une conciergerie performante.
Un service sur mesure.



01 80 80 44 01

taussat@lwpierre.fr
www.lwimmo.fr

LW